
ОТБОРНАЯ КОМАНДА 
Восемь медалей – пять золотых и три бронзовых – 

завоевали спортсмены Центра спортивной подготов-
ки сборных команд Алтайского края на Кубке России 
по гребле на байдарках и каноэ.

Эти состязания являлись отбором на  крупнейшие меж-
дународные старты. Пять дней – с 15 по 19 апреля – борь-
бу за места в сборной России вело в Краснодаре более 
350 спортсменов из 25 регионов страны. 

Алексей Коровашков, безоговорочный лидер прошлого 
сезона, стал мультимедалистом  соревнований: он трижды 
первенствовал в каноэ-двойке (на 200, 500 и 1000 метров) 
и  взял бронзу в каноэ-одиночке на дистанции 200 метров. 

Помимо этого, золотую медаль в каноэ-одиночке в заез-
дах на 200 метров и бронзовую медаль в каноэ-двойке на 
дистанции 500 метров в паре с Анатолием Товканем  за-
воевал Андрей Крайтор, победителем на дистанции 1000 
метров в каноэ-четверке стал Расул Ишмухамедов, третий 
результат в байдарке-одиночке на дистанции 1000 метров 
показал Руслан Мамутов.

ЧЕМОДАН СЕРЕБРА
Девять вторых мест заняли представители Алтай-

ского края на первенстве страны по спортивной аэро-
бике среди спортсменов 12-14 и 15-17 лет, проходив-
шем 15-19 апреля в Чебоксарах. 

В возрастной категории 12-14 лет сборная Алтайского 
края заняла второе общекомандное место. В личном заче-
те в номинации «Танцевальная гимнастика» на счету ал-
тайских спортсменов этого возраста сразу несколько сере-
бряных медалей. Их завоевали Анна Огородова, Екатери-
на Конькова, Мария Толкачева, Иван Басов (все – «Город 
Мастеров»,  ДЮСШ № 6), Алина Ляшова и Данил Шабалин 
(ДЮСШ «Жемчужина Алтая»), Кирилл Жуйков (КДЮСШ), 
Дмитрий Кудрявцев (ЗАТО Сибирский).

В возрастной категории 15-17 лет наши спортсмены так-
же показали второй результат в командном зачете. В лич-
ном очередной медали – и также серебряной – удостоил-
ся Глеб Кухарчук (ДЮСШ «Победа») в номинации «Соло».

ЗОЛОТЫЕ ДЕВЧОНКИ 
В Барнауле состоялось юниорское первенство Си-

бирского федерального округа по тхэквондо. 
Первенство СФО среди юниоров и юниорок 1995-1999 г.р. 

проходило в барнаульском спорткомплексе «Обь». Хозя-
ева корта завоевали две золотые, три серебряные и две 
бронзовые медали. Победителями первенства СФО стали 
Екатерина Шмырина из барнаульской ДЮСШ «Полимер» 
(весовая категория до 57 кг) и Ирина Гардт из ДЮСШ Ку-
лундинского района (до 46 кг).

ИЗ МИНУСИНСКА С ПЛЮСОМ
Алтайские боксеры – победители и призеры пер-

венства Сибирского федерального округа. 
Окружные соревнования среди юношей 13-14 лет про-

ходили с 11 по 19 апреля в Минусинске Красноярского 
края. Медали оспаривали 180 боксеров. В итоге на пьеде-
стал почета поднялись семеро наших спортсменов. Побе-
дителями в своих весовых категориях стали представите-
ли СДЮШОР «Алтайский ринг» Карен Багумян, Вячеслав 
Разуваев и Кирилл Басалаев.

НЕ ПОСЛЕДНИЕ
Четырьмя матчами в Красноярске женская волей-

больная команда «Алтай-педакадемия» завершила 
17 апреля спортивный сезон-2014/2015.

Пять команд сибирской зоны высшей лиги «Б» в двух 
финальных турах разыграли между собой 3-7-е места. Про-
играв в заключительном туре команде «Хара Морин» (Улан-
Удэ) – 0:3,  «Юности» (Красноярск) – 1:3,  «Забайкалке» (Чи-
та)  – 0:3  и выиграв у красноярского «Енисея-2» - 3:2, бар-
наульские волейболистки заняли в зоне «Сибирь» шестое 
место. Это соответствует в итоговой таблице чемпионата 
России среди женских команд высшей лиги «Б» 16-18-м ме-
стам. Напомним, всего в турнире выступают 22 команды.

ДЕЛО ПРИНЦИПА
В 1\4 финала плей-офф за 9-16-е места мужской су-

перлиги «АлтайБаскет» дважды обыграл иркутский 
«Иркут» - 82:80 и 79:58. 

В полуфинале «АБ» встретится с командой «Универси-
тет-Югра» из Сургута. Первый поединок пройдет в Барна-
уле 23 апреля. Начало в 19.00. Напомним, почти целая пя-
терка игроков «АлтайБаскета» в разное время играла за 
«Университет-Югру».

Виталий ДВОРЯНКИН, Евгений ЛИМАНСКИЙ. 
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Порадовала погода, ко-
торая весной частенько пор-
тит впечатление от праздни-
ка и участникам соревнова-
ний, и организаторам, и бо-
лельщикам. Однако на этот 
раз именно на субботу – день, 
когда проводились «Лосиные 
игры» – дождь взял тайм-аут, 
а солнце быстро подсушило 
берег реки, где расположился 
импровизированный лагерь. 
Причем если правый берег 
Лосихи, где стояли машины и 
автобусы участников, надува-
лись рафты и работал «штаб 
елки», имел уже вполне ве-
сенне-летний вид, то с проти-
воположной стороны реки все 
еще слепил глаза белый снег.

Организаторам пришлось 
изрядно потрудиться, что-
бы подготовить трассу со-
ревнований. И дело не толь-
ко в том, что надо было по-
весить над рекой ворота для 
слалома, – это обычная исто-
рия. Немало усилий было по-
трачено на то, чтобы очистить 
русло от бревен, которыми 
был засорен тот участок ре-
ки ниже водозабора, где пред-
стояло проводить соревнова-
ния. 

– Длиннющие тяжелые 
бревна приходилось здесь 
же, в воде, и распиливать, – 
объясняет президент феде-
рации рафтинга Алтайско-
го края Андрей Дудник, сам 
принимавший участие в «ре-
монтных работах». – На рас-
чистку потратили два дня – 

11 и 17 апреля. Такие подарки 
принесла нам река… В итоге 
усилиями водников туристи-
ческого клуба Алтайского го-
суниверситета все лишние 
препятствия с трассы мы уда-
лили.

«Лосиные игры» в нынеш-
нем году проводятся в тре-
тий раз. Обычно это событие 
идет в одной связке с други-
ми похожими соревновани-
ями – техникой водного ту-
ризма на Барнаулке. Хотя у 
нас сейчас формально это 
два разных вида спорта – 
рафтинг и водно-туристиче-
ское многоборье, но правила 
этих дисциплин довольно-та-
ки похожи, и люди в них зача-
стую выступают одни и те же. 
В прошлые годы было удоб-
но: в субботу рафтинг на Ло-
сихе, в воскресенье – ТВТ 
на Барнаулке. Но в нынеш-
нем сезоне две традицион-
ные части открытия разне-
сены на неделю. Если поля и 
дороги в Первомайском райо-
не уже высохли, и к Лосихин-
скому водозабору легко подъ-
ехать, то подобраться к месту 
проведения состязаний в со-
сновом бору под Барнаулом 
– все еще проблема. Так что 
«Барнаулку-2015» решено 
перенести на неделю.

За те два года, что прош-
ли со времени первых «Ло-
синых игр», соревнования 
успели развиться концепту-
ально. Во-первых, появилось 
нынешнее звучное название. 

Во-вторых, у открытия раф-
тинг-сезона появился свой 
талисман-логотип. Водники 
всегда славились своей креа-
тивностью. И вот теперь сим-
волом «Лосиных игр» назна-
чен Веселось – морда соха-
того с рогами, напоминающи-
ми весла водников. К сожале-
нию, за прошедшие два года 
у Игр появился еще один ста-
тус – это соревнования памя-
ти Юрия Либрехта. Юрий – 
известный алтайский турист и 
организатор, погибший в 2013 
году во время водного похода 
в Казахстане.

В нынешнем году в «Лоси-
ных играх» впервые приняли 
участие водники из-за преде-
лов Алтайского края. Пред-
ставители новосибирской 
команды «Химера» заняли 
первое и второе места в клас-
се катамаранов. 

В мужских соревновани-
ях на шестиместных рафтах 
победителями стали водни-
ки из Тальменки – команда 

«Рафт ТТТ». В женском раф-
тинге, как обычно, доминиро-
вали бийчанки. Состязания и 
на шестиместных, и на четы-
рехместных судах этого типа 
выиграл экипаж «Касатки», 
ведомый Викторией Соколо-
вой. Соответственно, спорт-
сменкам из наукограда был 
вручен командный кубок – 
приз за победу по сумме ре-
зультатов Р-6 и Р-4.

Обладателями команд-
ного кубка в мужском зачете 
стали спортсмены «Турклуба 
АлтГУ».

Водники плавно, но уве-
ренно вкатываются в сезон: 
каждые выходные нас ждут 
новые соревнования. После 
«Лосиных игр» 25-26 апре-
ля предстоят «Тальменка» и 
«Барнаулка-2015», на перво-
майские праздники – состя-
зания на Семе, 9 мая – «Чуя-
ралли».

Вадим ВЯЗАНЦЕВ.
Фото автора.

ÍÀ×ÀËÈ Ñ ÐÀÂÍÈÍÛ
18 апреля в Первомайском районе на реке Лосихе открылся водный сезон
В краевых лично-командных соревнованиях по рафтин-

гу и гребному слалому «Лосиные игры – 2015» на открытой 
воде приняли участие ровно сто спортсменов, представ-
лявших Барнаул, Бийск, Тальменку и Новосибирск. Водни-
ки выступали в четырех классах судов – рафт-6, рафт-4, 
катамаран-2, каяк.

Между тем _________________________________________

Алтайский край занял третье место в рейтинге регио-
нов РФ по развитию спортивного туризма.

По результатам всероссийского конкурса Туристско-спор-
тивного союза России наш регион уступил только Москве и 
Новосибирску. При составлении рейтинга учитывались мас-
совость и мастерство – результаты выступлений спортсме-
нов в чемпионатах округов, Кубке России, чемпионате России.

– Конечно, никто из нас не занимается специально, что-
бы победить кого-то в рейтинге регионов, – говорит руководи-
тель краевой федерации спортивного туризма  Евгений Гор-
бик. – Мы просто работаем над повышением мастерства и 
массовости наших маршрутов. В результате Алтайский край 
четвертый год стабильно занимает место в тройке лучших ре-
гионов. Именно в спортивном туризме получают квалифика-
цию гиды-проводники для коммерческого туризма. Учитывая, 
какое большое значение придается в нашем крае его разви-
тию, думаю, что мы со своей задачей справляемся неплохо.
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МЯЧ – НА ЦЕНТР!

ПРОВЕРКА

В межсезонье динамовцы 
провели два сбора – в Барнау-
ле и 25-дневный в Крыму близ 
Симферополя. Главный тренер 
команды Андрей Арефин дово-
лен условиями, в которых при-
шлось тренироваться на юге,  и 
считает, что команда поработа-
ла там плодотворно. 

К с т а т и ,  н а  п р е с с -
конференции динамовский на-
ставник объяснил, почему ос-
новной состав «Динамо» сы-
грал на предсезонном турнире 
памяти Фомичева в Барнауле 
лишь один матч, что вызывало 
всеобщее недоумение мест-
ных болельщиков. По его мне-
нию, только-только прибывшая 
со сборов команда (динамовцы 
вернулись из Крыма 6 апреля, 
турнир начался 9-го) могла на-
кануне возобновления первен-
ства России перегрузиться – 
слишком уж плотным был гра-

фик игр турнира. К тому же тре-
нерский штаб поостерегся на 
фоне повышенных физических 
нагрузок травм – ведь в Кры-
му футболисты играли на есте-
ственных газонах, а поля на 
СДЮШОР Смертина, где про-
ходил турнир, – с искусствен-
ным покрытием.

В зимней паузе первенства 
страны трое игроков стан «Ди-
намо» покинули и четверо (не 
считая совсем молодых ребят 
1997 года рождения из СДЮ-
ШОР – Дениса Чудоякова, Бог-
дана Олийныка и Дениса Ершо-
ва, тоже внесенных в заявку) – 
в команду влились. В крымский 
«Витязь» отправился полуза-
щитник Евгений Щербаков, вер-
нулся в Красноярск арендован-
ный у «Енисея» защитник Ми-
хаил Оганичев, перешел в ФК 
«Бийск» полузащитник Алек-
сандр Кочетков.  В свою оче-

редь, новобранцами «Динамо» 
стали 23-летний нападающий 
Сергей Цыганов, 29-летний за-
щитник Евгений Шпедт,  21-лет-
ний полузащитник Виктор Липин 
и 29-летний полузащитник Иван 
Старков.

Евгений Шпедт занимался 
под началом Андрея Арефина 
еще в детстве, в Новосибирске. 
К нам он приглашен из Челябин-
ска, где у футболиста закончил-

ся контракт, чтобы усилить цен-
тральную зону в обороне. В по-
служном списке Евгения три се-
зона в московском «Спартаке», 
где тот играл за дубль и провел 
два официальных матча за ос-
новную команду, а также высту-
пления за различные команды в 
первом дивизионе. 

Еще один новобранец «Ди-
намо» – Виктор Липин  – до-
вольно известная для барнауль-

ских знатоков футбола фигура. 
Он воспитанник детского трене-
ра Григория Черданцева. У него 
Виктор занимался до 7-го клас-
са, а затем поехал пытать сча-
стья в Москву – тренировался в 
спортшколе «Сатурна», потом 
играл в юношеской команде мо-
сковского «Локомотива» и даже 
засветился в юношеской сбор-
ной России. Но у оторванного от 
дома парня, что называется, не 

пошло. После долгих мытарств 
он вернулся в Барнаул. Аре-
фин, у которого Липин какое-то 
время поиграл в новосибирской 
«Сибири-2», надеется, что «Ди-
намо» очень пригодятся уни-
версальные качества Виктора, 
и считает, что пора тому заяв-
лять о себе не как об перспек-
тивном игроке, а как о крепком 
профессионале.

Ивана Старкова барнауль-
ским болельщикам представ-
лять не надо. Он уже играл 
в «Динамо». Иван вернулся 
в родной город из иркутского 
«Байкала.

Четвертый новобранец «Ди-
намо» – Сергей Цыганов, воспи-
танник питерского «Зенита», ди-
намовцы взяли его в аренду до 
конца турнира у красноярского 
«Енисея». Он высокий парень, 
играет на позиции центрально-
го нападающего.

Эта газета попадет боль-
шинству болельщиков в руки не 
раньше 23 апреля. Кому пове-
зет больше, напоминаем: нача-
ло матча «Динамо» – «Иртыш» 
22 апреля в 18.30.

Виталий ДВОРЯНКИН.

ÔÓÒÁÎË ÂÅÐÍÓËÑß
22 апреля барнаульское «Динамо» домашним матчем с омским «Иртышом» возобновило участие 

в первенстве России – в восточной зоне второго дивизиона
В турнире остается сыграть всего восемь матчей.  По мне-

нию руководителя  футбольного клуба Виктора Сигарева, 
все они будут  напряженными, так как плотность команд в 
турнирной таблице очень высокая. На пресс-конференции 
ФК «Динамо-Барнаул», состоявшейся 20 апреля, он заявил, 
что задача, поставленная перед командой накануне сезона 
2014-2015, сохраняется – от нее ждут призового места.

Идея создания турнира па-
мяти Василия Фомичева при-
надлежит нынешнему дирек-
тору ДЮСШ «Полимер» Павлу 
Сальникову, возглавляющему 
футбольный клуб с одноимен-
ным названием уже 30 лет! «По-
лимер» в течение последних 22 
лет – бессменный участник всех 
первенств России среди КФК, и 
это тоже небитый рекорд рос-
сийского футбола, несмотря на 
все трудности, включая кризисы 
и дефолты. Выходит, что и сам 
Павел Васильевич – достойный 
последователь идей незабвен-
ного мэтра алтайского футбола.

Сейчас, вспоминая первые 
соревнования памяти Фомиче-
ва среди барнаульских команд 
на весеннем опилочном поле 
стадиона «Полимер» в 2002 го-
ду, даже и не верится, что его ор-
ганизаторам пришлось пройти 
столько сложностей, чтобы тур-
нир не только существовал, но и 
обрел нынешний статус – пред-
сезонного для команд мастеров 
второго дивизиона и КФК.

С тех пор много воды утек-
ло, и уже нет в природе призе-
ров того первого мемориала – 
барнаульских команд «Локомо-
тив», ВРЗ и «Пивзавод». Тур-
нир рос год от года, становил-
ся все сильнее и маститее. При-
езжали команды даже из Казах-
стана – Павлодара и дважды из 
Усть-Каменогорска. Однако все 
ожидания превзошел нынеш-
ний турнир, на который пожа-
ловали такие известные коман-
ды второго дивизиона, как «Бай-
кал» (Иркутск), «Чита» и «Си-
бирь-2» (Новосибирск). Причем 
новосибирцы – одни из ближай-
ших соперников барнаульских 
динамовцев в первенстве стра-
ны. И тем удивительнее, что на-
ша главная команда фактически 
проигнорировала участие в этом 

важном подготовительном эта-
пе, сыграв основным составом 
лишь один матч с любительской 
командой кемеровчан, кото-
рый завершился вничью – 1:1. 
Остальные матчи турнира в сво-
ей подгруппе вместо мастеров 
«Динамо» играла молодежная 
команда, которая мне понрави-
лась во всех поединках с более 
опытными соперниками. Моло-
дые динамовцы проиграли, но 
не крупно, показав бойцовский 
характер и неплохую выучку.

Андрей АРЕФИН, главный 
тренер «Динамо»: «Не думаю, 
что, сравняв счет во втором тай-
ме с кемеровчанами, мы спас-
лись от чего-то, а игра из-за 
большого числа замен сильно 
растерялась. Просто она была 
выстроена иными очертаниями, 
поскольку на поле вышли другие 
игроки. Но мы ведь готовимся к 
сезону, какие-то варианты пробу-
ем. Решаем свои определенные 
задачи и на результат не очень 
обращаем внимание».

Сергей РЕХТИН, тренер 
«Динамо-М»: «Если корот-
ко, то игра нашей молодежной 
команды нас устраивает, а вот 
результат – нет. Не хватает фи-
зических кондиций, но виден ри-
сунок игры. Уступили в матче с 
«Байкалом» (1:3), лидером вто-
рого дивизиона. Мы очень до-
вольны, что нам представилась 
такая возможность – сыграть с 
сильными командами и прове-
рить свои силы. Для ребят – это 
мощный стимул. Все они сейчас 
на выпуске и хотят стать про-
фессиональными футболиста-
ми. Поработаем над взаимодей-
ствием, и все будет к первенству 
КФК хорошо». 

Все десять команд-участниц 
были распределены на две под-
группы, из которых по две луч-
ших выходили в финальную чет-

верку с «золотыми» очками, на-
бранными в игре между собой. 
Команды, занявшие в подгруп-
пах третье – четвертое места, 
так же с «золотыми» очками вы-
ходили в четверку команд, играв-
ших за 5-8-е места. Команды, за-
нявшие в подгруппах последние 
места, играли стыковой матч за 
9-10-е места.

Не только меня, но и всех бо-
лельщиков футбола, расстрои-
ло отсутствие основной коман-
ды «Динамо» в этом турнире. 
Интерес к нему сразу же ослаб, 
и на матчах было не так много 
зрителей, хотя игровой уровень 
команд, как никогда, был высо-
ким. Любая, кроме последних в 
подгруппах, могла преподнести 
сюрприз. Так, уже в первом мат-
че турнира команда «Распад-
ская» из Междуреченска потер-
пела сенсационное поражение 
от земляков из Кемерова – 0:2, 
владея весь матч игровым пре-
имуществом. Фактически это по-
ражение поставило крест на вы-
ходе из подгруппы. В дальней-
шем «Распадская» не проигра-
ла ни одной игры, но выше пя-
того места подняться в турнире 
не сумела. В этой же подгруппе 
неплохое впечатление остави-
ла бийская команда, не уходив-
шая с поля без забитого гола, но 
ее соперники смотрелись более 
цельно, и каждое очко бийчанам 
давалось непросто. Оба реша-
ющих матча в подгруппе они 
проиграли с одинаковым сче-
том – 1:2 – сначала иркутя-
нам, а затем и кемеровчанам. 
Но между этими матчами был 
тяжелейший с «Распадской» 
(2:2), и сил на все три игровых 
дня бийчанам не хватило.

Александр ЯРКИН, глав-
ный тренер ФК «Бийск»: «Со-
брался очень хороший состав 
участников, но мы немного от-
стали от них в подготовитель-
ном периоде из-за того, что 
пришлось готовиться в домаш-
них условиях и бегать в основ-
ном по снегу. Самый интерес-
ный для нас был матч с ко-
мандой Кемерова, где у нашей 
команды было движение впе-
ред в атаке и мы больше кон-
тролировали мяч. Считаю, что 
мы достойны были победы, но 
проиграли. Такое тоже бывает. 
Взяли перед турниром в коман-

ду молодых барнаульских ребят 
– Ромакера, Плотникова, Майе-
ра и Кочеткова. Надеюсь на то, 
что они нам помогут. Усиления 
требуют все линии, но наибо-
лее проблемной сейчас являет-
ся линия обороны – потому что 
там играют несколько нович-
ков. Однозначно мы в этом се-
зоне должны выступить лучше, 
чем в прошлом, и войти в пятер-
ку лучших в третьем дивизионе. 
Такую задачу нам поставил мэр 
Бийска, но нам хочется перевы-
полнить ее и попасть в тройку».

В этой подгруппе многое мог-
ли решить матчи «Байкала» с 
«Распадской» и кемеровчана-
ми. Но обыграть иркутян, ко-
нечно же, никто из них не смог. 
«Байкал», разгромив кемеров-
чан со счетом 8:0, набрал кроме 
трех «золотых» очков, еще и ве-
ликолепную разницу мячей, зна-
чительно обезопасив себя в фи-
нальной четверке.

Александр АЛФЕРОВ, глав-
ный тренер «Байкала»: «До 
этого турнира мы были на сбо-
рах в Крымске. Сюда приехали, 
узнав, что в Барнауле будет еще 
ряд сильных команд, как второ-
го дивизиона, так и КФК. Поэто-
му упускать такую возможность 
и проверить себя в матчах с 
командами разного уровня мы 
не могли. Все команды играют 
на результат, очень стараются, 
и не всегда хватает сил, чтобы 
сыграть во всех матчах успеш-
но. Так, кемеровчане после ве-
чернего матча с основным со-
ставом «Динамо» (1:1) на следу-
ющее утро не смогли полностью 
восстановиться и проиграли нам 
– 0:8, потому что соперник нака-
нуне их сильно напряг. Кстати, 
кемеровчане в остальных мат-
чах мне очень понравились: 
играют рационально, с головой, 
и берут очки. На этом турнире 
мне больше всех импонирова-
ла «Сибирь -2». Ее футболисты 
очень хорошо двигаются, мно-
го взаимодействуют. Ребята за 
эти полгода повзрослели и ста-
ли играть в более взрослый фут-
бол, команда стала сильнее».

Полностью согласен с тре-
нером Алферовым. Новосибир-
цы играючи расправились с лю-
бительскими командами Бар-
наула – «Полимером» и «Алта-
ем» (СДЮСШОР Алексея Смер-

тина) – по 6:0. Обыграли «Шах-
тер» – 1:0 и, набрав 9 очков, сы-
грали вничью – 1:1 – с «Читой». 
С этим «золотым» очком «Си-
бирь-2» и «Чита» вышли в фи-
нальную четверку. А там ска-
залась справедливость силы 
команд. «Чита» без вопросов 
одолела команду из Кемерова – 
2:0. «Байкал» забил единствен-
ный, но победный гол в ворота 
«Сибири-2» – 1:0.

Таким образом, судьба пер-
вого места определилась в мат-
че «Байкала» с «Читой». Все 
решил великолепный выстрел 
в «девятку» иркутянина Алексея 
Ющука. «Байкал» победил 1:0, 
а «Сибирь-2» после победы над 
кемеровчанами (5:1), обошла по 
разнице мячей «Читу» и заняла 
второе место, «Чита» – третье.

Андрей НЕДОРЕЗОВ, глав-
ный тренер «Читы»: «Турнир 
для нас оказался очень полез-
ным, подбор команд и уровень 
их игры, организация соревно-
ваний – все на высоком уровне. 
Сроки очень удобные, поля – 
прекрасные, погода теплая, су-
действо – без особых вопросов. 
Мы сделали ставку на местных 
футболистов, но для их подго-
товки нужно время. Когда они 
созреют, то находят для себя 
более привлекательные усло-
вия в других командах, и все 
начинаем сначала. Между пер-
вым дивизионом, где мы дол-
гие годы играли, и вторым раз-
ница во всем огромная. Сейчас 
у нас нет финансовых условий, 

чтобы вскоре вернуть свои по-
зиции. Поэтому будем работать 
и играть во втором дивизионе. 
Очень доволен не зря потрачен-
ным временем в Барнауле».

Павел САЛЬНИКОВ, глав-
ный тренер «Полимера»: 
«Команды мастеров из второ-
го дивизиона, конечно, украсили 
турнир своим участием. В один 
из дней все участники турни-
ра съездили на могилу Василия 
Сергеевича Фомичева и возло-
жили венки, почтили его память. 
Это у нас уже стало доброй тра-
дицией. Подобного предсезонно-
го турнира в Сибири сейчас нет 
нигде. Поэтому команды Читы и 
Иркутска приехали к нам за не-
сколько тысяч километров, что-
бы в оставшиеся до начала чем-
пионата страны дни отшлифо-
вать игру. Команды КФК – Меж-
дуреченска, Кемерова, Проко-
пьевска, Барнаула и Бийска, го-
товятся к предварительному эта-
пу Кубка России, который старту-
ет в Барнауле 25 апреля. 

Мы благодарны за помощь 
в организации турнира край-
спортуправлению, горспортко-
митету и СДЮСШОР Алексея 
Смертина. Команды-призеры 
были награждены тремя ши-
карными кубками, медалями, 
телевизором, музыкальным 
центром и DVD-плеерами».

Валерий ЛЯМКИН.

Полная версия на сайте 
www.altaisport.ru

ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÎÑÒÜ ÑÈËÛ
В Барнауле 9-15 апреля прошел традиционный турнир по футболу памяти тренера Василия Фомичева

В 14-й раз проводился этот региональный турнир в честь 
именитого наставника барнаульских команд мастеров, тре-
нировавшего их 19 лет! Это вообще рекорд для отечествен-
ного футбола, где тренеров у руля одной команды долго не 
держат. Но Василий Сергеевич делом доказывал, что не слу-
чайно именно ему за Уралом первому было присвоено зва-
ние заслуженного тренера РСФСР по футболу. Об этом, кста-
ти, в программе, выпущенной к турниру, не сказано, а зря. 
Это тоже рекорд: в 1968 году Фомичев был первым заслу-
женным тренером во всей Сибири и на Дальнем Востоке. 
А сейчас у нас нет ни одного не то что заслуженного, а да-
же действующего главного тренера команды второго диви-
зиона.

Первая подгруппа
1. «Байкал» – 9 очков
2. «Кемерово» – 7
3. «Распадская» – 5
4. «Бийск» – 4
5. «Динамо» – 1

1. «Байкал» – 9
2. «Сибирь-2» – 4
3. «Чита» – 4
4. «Кемерово» – 0

5. «Распадская» – 7
6. «Бийск» – 4
7. «Полимер» – 3
8. «Шахтер» – 3

Матч за 9-10-е места
«Динамо» – «Алтай» – 4:0

Вторая подгруппа
1. «Сибирь-2» – 10 очков
2. «Чита» – 10
3. «Полимер» – 6
4. «Шахтер» –3
5. «Алтай» – 0

Табло ________________________________________________

Турнир за 1-4-е места
Результаты игр:  «Чита» – «Кеме-
рово» – 2:0; «Байкал» – «Сибирь-2» 
– 1:0; «Сибирь-2» – «Кемерово» – 
5:1; «Байкал» – «Чита» – 1:0.

Турнир за 5-8-е места
Результаты игр:  «Шахтер» – «Бийск» 
– 4:1; «Распадская» – «Полимер» – 
3:2; «Бийск» – «Полимер» – 3:0;  
«Распадская» – «Шахтер» – 1:0
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КЛЮЧЕВОЙ ИГРОК

(Окончание. Начало в преды-
дущем номере) 

Разозлить 
Порошина

– Ты всегда очень прилич-
но смотрелся на блоке. Поде-
лись секретами. Много ли в 
этом компоненте зависит от 
интуиции игрока? 

– Есть ребята, которые по-
лучше меня на блоке. Ростик-
то мой небольшой («Ростик» 
Николая Палтусова два ме-
тра ровно. – Прим. ред.), да и 
руки не самые длинные. У то-
го же Виталика Барышева поч-
ти на полкисти длиннее. Поэто-
му мне не самые выдающиеся 
физические данные всегда при-
ходилось компенсировать инту-
ицией и расчетом. Развитие ата-
ки соперника можно просчитать 
по многим мелочам. Например, 
по взгляду пасующего. Глянет 
он на меня, и уже понимаешь, 
куда надо двигаться. Плюс нуж-
на обученность, правильно по-
ставленная техника перемеще-
ний при блокировании. В этом 
случае, когда бежишь ставить 
блок на край, то не завалишь-
ся ни на сетку, ни от сетки. Мы 
в Новосибирске очень много ра-
ботали над этими перемещени-
ями. 

– В каком случае приятнее 
всего зачехлить соперника?

– Конечно, одиночным бло-
ком и желательно на краю. По-
казал одно движение, человек 
начинает бить, а ты ручки пере-
нес и – бум, перехитрил! 

– Очки можно добывать 
разными способами: пода-
чей, атакующим ударом, бло-
ком, удачной игрой в защите. 
Ты от чего больше всего по-
лучаешь драйв?

– От того, что реже всего по-
лучается. Например, когда в за-
щите поднимешь мертвый мяч 
и партнеры его забьют. В напа-
дении ты обязан держать стати-
стику. Забил – нормально, это 
твоя работа. Не забил – отри-
цательные эмоции. 

– Раньше тренеры мно-
гих команд, в том числе в 
лиге «А», подчеркивали, что 
«Университет» самобытно 
играет в атаке, очень мно-
го забивает первым темпом. 
В последние годы из-за осо-
бенностей календаря и ма-
лонаселенной Восточной 
зоны мы не так часто видим 
родную команду дома, по-
этому интересно – как сей-
час?

– Стиль сохранился. На-
ши пасующие, прежде все-
го Игорь Костяников, его дер-
жат. Игорь не дает соперникам 
расслабиться в «троечке». Он 
хорошо чувствует, когда надо 
задействовать первый темп. 
Чуть на той стороне потеряют 
концентрацию, мы их наказы-
ваем. Противник опять скачет.

– Кто самый лучший бло-
кирующий из тех, против ко-
го приходилось играть? Кто 
больше всего из тебя крови 
выпил?

– Если говорить о ситуа-
ции, когда я нападаю, то к лю-
бому оппоненту можно подо-
брать ключики. Главное, до-
говориться с пасующим – кто-
то не любит атак по высоте, 
у кого-то ноги хуже работа-
ют, и он не любит, когда бьют 
с небольшой отпрыжечкой. 
А что касается игры на блоке, 
то был один крайне неудоб-
ный первый темп из Новокуй-
бышевска, не помню фами-
лии. Что только ни придума-
ешь, как только ни прыгнешь 
– всегда пролезет. Но убивать 
не убивал. Поэтому тренер со-
ветовал мне: «Закрывай ше-
стую зону, а там пусть ребята 
тащат». В защите вся команда 
должна работать. 

Костя Порошин, конечно, 
хорош в блокировании. Прав-
да, для этого его надо заве-
сти. Когда мне удавалось разо-

злить его на тренировке, то по-
том через Костю не прорвать-
ся. В спокойном состоянии он 
на тренировках будет просто 
на носочки вставать. 

Плечо? 
Как новенькое!
– Какая травма за всю 

твою карьеру была самой 
тяжелой? 

– Много всяких было, но ра-
но или поздно их залечивал. 
А вот плечо пришлось приши-
вать. В Тюмени упал неудач-
но – разрыв суставной сумки. 
Оперировался у Кожевникова 
в первой градской. 

– Восстановление растя-
нулось на длительный срок. 
Многие «добрые люди» вы-
носили приговор: все, Палту-
сов не вернется, возраст не 
тот. Не было желания поста-
вить точку в карьере?

– Наоборот! Спустя полгода 
после операции понял, что пра-
вильно поступил. Плечо ста-
ло лучше работать. В нападе-
нии намного комфортнее. На-
сколько я понимаю, долгие го-
ды плечо беспокоило именно 
потому, что там уже были над-
рывы, воспалительные процес-
сы. Еще с институтских времен 
боль поселилась. Бывает, уда-
ришь – и минуту в себя прихо-
дишь. А сейчас плечо как но-
венькое. У Сани такая же трав-
ма. По сути, она и поставила 

крест на его игровой карьере. 
Может, теперь уговорю его сде-
лать операцию. 

– За все эти годы навер-
няка выработался опреде-
ленный алгоритм подготов-
ки к матчу. Допустим, сегод-
ня вечером игра. Что будешь 
делать с самого утра?

– Выспаться надо первым 
делом. А потом – не нарушать 
обычный распорядок. Не силь-
но поэтому люблю выездные 
туры – лежишь себе и лежишь, 
ничего не делаешь. Днем пе-
ред игрой я никогда не сплю и 
много не ем. 

– Назови стартовый со-
став команды твоей мечты. С 
условием, что один из блоки-
рующих – Николай Палтусов.

– (После паузы) Начнем с 
диагонального. Мне нравится, 
как Серега Брагин у нас игра-
ет. Ростику немного не хвата-
ет, но он боец. Ни перед чем не 
остановится. Можно было бы 
взять Филиппа Воронкова, но 
я с ним не играл, не знаю всех 
его особенностей. Пасующий – 
Дима Рыженков. Твое дело с 
ним – просто прыгнуть. Мяч 
будет доставлен с максималь-
ными удобствами. Доигровщи-
ки… Для меня хороши те, у ко-
торых прием стабильный. Ведь 
только с хорошей доводки мож-
но эффективно играть первым 
темпом. Поэтому назову Же-
ню Хрищука – у остальных в 
нашей команде с приемом не 
очень… Второй – Антон Колбу-

нов, хотя мы с ним мало игра-
ли. Антон в лучшие годы и в 
приеме, и в нападении был хо-
рош. Техника чистенькая. Вто-
рой блокирующий? В связке с 
Порошиным мне всегда хоро-
шо было. 

– Остался либеро.
– Да сам бы принимал! Мне 

нравится этот элемент волей-
бола. Когда не было амплуа 
либеро, я принимал подачи 
не хуже остальных, и это каче-
ство мне шло в плюс – «боль-
шие» обычно не очень хороши 
на приеме (с улыбкой). Либеро 
отобрали у меня часть работы 
и часть цены как игрока. 

– К доктору команды ча-
сто за помощью обращаешь-
ся? Уколов не боишься? 

– Не боюсь и при необходи-
мости сам себе могу поставить. 
К доктору захожу не только за 
пилюлями, но и просто попить 
чаю – с Евгением Владимиро-
вичем Гавенко хорошие отно-
шения. В профессиональном 
плане к нему полное доверие. 
Опыт же мой дает понимание, 
когда можно что-то самому сде-
лать – получше размяться, ра-
зогреться, а когда без помощи 
доктора никак не обойтись. 

– Ты объездил почти всю 
Россию. Какие города луч-
шие в твоем рейтинге?

– Когда-то мне понравил-
ся Ноябрьск – хорошими до-
рогами (на фоне барнаульских 
они идеальные) и доброже-
лательными водителями. Мо-

сква не по душе. Не нравилась 
мне она, когда была серой, и 
не нравится теперь. Слишком 
большая. На Сахалине приро-
да прекрасная вокруг города. 
Всегда с удовольствием бы-
ваю во Владикавказе. Архитек-
тура интересная, кухня вкусная 
и тепло. 

Хочу играть 
до пенсии

– В чем секрет твоего 
спортивного долголетия? 
Гены? Режим? Поддержка 
семьи?

– В последнее время ча-
сто слышу этот вопрос. На ту-
ре где-нибудь подойдет судья 
или инспектор: «Ой, ты еще 
играешь?!». Наверное, глав-
ное все-таки – не опускать для 
самого себя внутреннюю план-
ку. Во всем. А еще лучше по-
маленечку добавлять. Можно, 
конечно, на сборах или трени-
ровках подойти к Ивану Филип-
повичу и сказать: «Много для 
меня десять кругов. Давайте, я 
буду бегать восемь?». Или от-
казаться от прыжков через ба-
рьеры. Никто бы ничего не ска-
зал. Но мне это все надо са-
мому. Если я раз опущу план-
ку, второй, третий, потом будет 
очень тяжело. Оно и сейчас-то 
тяжело – прыжок не такой вы-
сокий, как раньше. 

– Как долго еще думаешь 
продержаться в волейболе? 

– Всем отвечаю – до 60 лет, 
до пенсии! Не важно, где я бу-
ду играть – в «Университете» 
или сборной Тальменки. Мне 
все равно интересно будет 
играть. 

– К вопросу о родной 
Тальменке. Ты всегда едешь 
в сборную района, когда 
приходит пора отборочных 
и финальных турниров крае-
вых сельских олимпиад. От-
куда такой патриотизм?

– Ну, наверное, чувство па-
триотизма в отношении родно-
го села немного поутихло, не 
как раньше. Но остаются лю-
ди, которые в тебя верят и на-
деются на помощь. Как я мо-
гу отказать, допустим, Володе 
Шкляруку? 

– Что тебе нравится на 
сельских олимпиадах? Ле-
то? Общение со старыми 
знакомыми? Игра на откры-
том воздухе?

– Практически ничего! Не 
нравится игра вне зала. Поло-
вину близких мне людей в Бар-
науле вижу. Про питание и осо-
бенно проживание промолчу. Но 
есть большой плюс, перебиваю-
щий все минусы. Желание поко-
рить очередную вершину. Заня-
ли первое место – все счастли-
вы, ощущения очень приятные. 

– Какие волейбольные 
надежды подает Палтусов-
младший? 

– Никита тренируется в груп-
пе 1999 года рождения у Нико-
лая Васильевича Казанцева 
и Ольги Петровны Кутузовой. 
Рост у него сейчас 197 санти-
метров, догоняет отца. Жела-
ние тренироваться и играть 
есть. Никиту я пока не сильно 
напрягаю, но думаю, что этим 
летом плотно с сыном позани-
маюсь. Советы мои волейболь-
ные слушает внимательно. 

– Как бы ты оценил спор-
тивный резерв «Универси-
тета»? Много талантов под-
растает?

– Могу сказать, что по 1999 
году есть несколько хороших 
пацанов. Из них что-то может 
получиться. Ребят уже можно 
подтягивать понемногу к ос-
новной команде. 

– Чем увлекаешься поми-
мо волейбола? Как правило, 
у любого человека пристра-
стия в большей степени свя-
заны с полученным образо-
ванием. 

– В политехе я защитил ди-
плом по специальности «Кот-
ло- и реакторостроение». Нра-
вится возиться с любой техни-
кой, делать что-то своими ру-
ками. С удовольствием поко-
паюсь в машине или внутрен-
ностях компьютера. Ремонты 
домашние все за мной – элек-
трика, сантехника. В этом пла-
не Интернет сильно помогает 
– если чего-то не знаешь, нуж-
ную информацию с его помо-
щью всегда найдешь. Вплоть 
до пошаговой инструкции с 
картинками. А вот игры ком-
пьютерные я не люблю. И де-
тей мы стараемся жестко огра-
ничивать по части пребывания 
перед монитором. 

– В отпуске как предпочи-
таешь отдыхать?

– Жена Ирина любит, где 
все включено. Желательно, 
где комаров нет. А для меня ак-
тивный отдых с выездом на те-
плые моря тяжеловат – за год 
так налетаешься-наездишь-
ся, что никуда из дома осо-
бенно не тянет. По мне, луч-
ше дома побыть, поковырять-
ся в технике – и чтоб никто не 
мешал. Мы как-то с Саней ста-
ли считать, сколько за один 
сезон наматываем на сборах, 
тренировках, разминках. Полу-
чилась не одна сотня киломе-
тров. Можно умножить это на 
30 – столько лет я занимаюсь 
волейболом. 

Беседу вел Сергей ЗЮЗИН, 
специальный корреспондент 

«Российской газеты» 
в Барнауле. 
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УВЛЕЧЕННЫЕ ЛЮДИ

Вятские корни
Практически каждый день в 

течение многих лет в моей квар-
тире раздается звонок, и голос из 
телефонной трубки предупреди-
тельно сообщает:

– Москвин это. 
Когда долго нет звонка, я не-

вольно начинаю быть тревож-
ным и суетливым. Как наркома-
ну, мне чего-то не хватает.

Мы ведем с другом долгий 
обстоятельный разговор о про-
стых житейских, беговых делах: 
о прошедшем дне, о трениров-
ках, планах, соревнованиях. Ров-
ный, слегка картавый голос дей-
ствует на меня успокаивающе, 
в нем чувствуется крестьянская 
основательность, размерен-
ность, сдержанность и мудрость. 

Москвина бесполезно пе-
реубеждать, навязывать свой 
взгляд, особенно если это каса-
ется планов тренировок, где его 
запредельные объемы давно 
стали притчей во языцех. 

«Мне так лучше», – вот и весь 
ответ. И это, опять же, если Ми-
ша соблаговолит ответить.

Чтобы понять Михаила Мо-
сквина, нужно знать, что та-
кое вятский характер. Родом 
Москвин из деревни Шуглянур 
Яранского района, которая рас-
положилась в 225 км от Кирова. 
В вятской натуре – сделать дело 
любой ценой, невзирая на лю-
бые препятствия. При этом опи-
раться на собственные силы и 
доверяться своему чутью. 

Существует цикл докумен-
тальных фильмов под общим 
названием «Вятские характеры» 
режиссера Алексея Погребного. 
Автор просто и без пафоса будто 
говорит зрителям: остановитесь, 
посмотрите – вот оно, настоя-
щее, подлинно российское. «В 
глубинке очень много людей не-
показных. Когда к ним обраща-
ешься с просьбой о съемках, они 
часто отказываются. Они стесня-
ются публичности, – рассказыва-
ет режиссер. – Но их жизнь на-
полнена высоким смыслом, ко-
торый проявляется в поступках». 

Наш ответ 
Америке 

Есть такой спортсмен – Дин 
Карнасис, самый раскрученный 
американский сверхмарафонец. 
Его достижения впечатляют. В 
2005-м он пробежал 350 миль (560 
км) за 80 часов и 44 минуты; и все 
это время не спал! В 2002-м прео-
долел при температуре – минус 
25°С марафон в Антарктиде, до-
бежав до Южного Полюса, а в 
2004-м пересек при температу-
ре плюс 49°С Долину Смерти в 
США, это была дистанция 135 
миль (217 км). Совершенно уди-

вительный забег Дин устроил в 
2011-м, побежав из Диснейленда 
в Нью-Йорк. Он провел тогда в 
пути 75 дней, пробегая по 40–50 
миль ежедневно. В итоге «убил» 
пять пар кроссовок, оставив по-
зади 3000 миль (4800 км). Все 
это достойно уважения, но ниче-
го сверхудивительного, на мой 
взгляд, в этом нет. В фильме по-
казано, например, как Дин бежит 
12 часов в комфортных условиях 
Калифорнии и пробегает 128 км. 

Наш родной, доморощенный 
Миша Москвин в возрасте 42 лет 
пробежал зимой в манеже Ал-
тайского технического универ-
ситета, где протяженность кру-
га всего 200 метров, 146 кило-
метров 565 метров за 12 часов! 
Готовясь к сверхмарафонам, он 
накручивал до 1000 км в месяц, 
когда температура воздуха в не-
которые дни понижалась за ми-
нус 30 градусов. Он и сейчас, в 
возрасте 60 лет, ежемесячно зи-
мой, в любой мороз, набегает до 
600 км. 

Второе дыхание 
– От моей родной деревни 

Шуглянур до школы было пять 
километров, – рассказывает Ми-
хаил Москвин. – Туда пять, об-
ратно пять, итого десять кило-
метров  пешком в любую пого-
ду, начиная с семилетнего воз-
раста. В седьмом классе паца-
ны стали ездить в школу на ве-
лосипедах. А у меня не было, и 
свой портфель я грузил друзьям 
на багажник, а сам бежал за ни-
ми. Результаты в лыжах, которы-
ми начал в это время занимать-
ся, резко выросли – и я стал 
чемпионом школы. После 8-го 
класса поступил в политехниче-
ский техникум, расположенный 
в городе Чайковском Пермско-
го края. Продолжал заниматься 
лыжами, а затем благодаря учи-
телю физкультуры увлекся бе-
гом. Бегал все – от 100 до 10 000 
метров. По окончании технику-
ма, получив специальность ма-
стера по электрооборудованию, 
ушел служить в армию. Призва-
ли меня в стройбат, и спортом я 
там не занимался. 

Михаил Москвин вернулся 
к занятиям бегом, когда по при-
глашению родственника пере-
ехал в 1977 году в Барнаул. На 
заводе РТИ (там Миша трудится 
и по сию пору) он познакомился 
тогда с группой заводских бегу-
нов и лыжников – Евгением Ша-
лыгиным, Николаем Борзых, Ни-
колаем Шевелевым, затем близ-
ко сошелся  и подружился с ав-
тором этих строк, Сергеем Ти-
мошенко и Виктором Паутовым. 
В 1979 году на заводе РТИ поя-
вился Иван Грязнов. И у Миха-
ила началась в Барнауле яркая, 
многогранная спортивная жизнь. 

Основные интересы, успехи 
и спортивные достижения Ми-
хаил связывает исключитель-
но со сверхмарафонами, хотя и 
марафоны с двадцатками бегал 
достаточно успешно, входил в 
сборную Алтайского края по ма-
рафону и был участником Спар-
такиады народов РСФСР в Кали-
нинграде в 1979 году. Но сверх-
марафоны всегда были для не-
го на первом месте! Среди тех, 
которыми Михаил гордится со 
спортивной точки зрения, уже 
упомянутый знаменитый забег 
в манеже политеха, чемпионат 
СССР в беге на 100 километров, 
где он финишировал пятнадца-
тым со временем 7 часов 11 ми-
нут, «Одесская сотка», которая в 
начале 1990-х считалась чемпи-
онатом СНГ, – на этих соревно-
ваниях Москвин стал пятым. Но 
особенно Михаил выделяет мно-
годневки, которые, собственно, и 
привели его к стойкому увлече-
ние сверхмарафонами. 

Авантюристы
Меня Москвин считает аван-

тюристом и часто об этом гово-
рит. Я поначалу терялся, но по-
степенно привык, поскольку ему 
мой авантюризм явно нравится и 
он вкладывает в этот термин по-
зитивный смысл. 

Авантюра (фр. aventure – 
«приключение») – рискован-
ное и сомнительное дело, 
предпринятое в надежде 
на случайный успех (по сло-
варю Ожегова), приключение, 
опасное по своей природе, со-
провождаемое риском неожи-
данных событий, перипетий и 
скачков. 

Первой нашей совместной 
авантюрой, соответствующей 
данному в «Википедии» опре-
делению, был многодневный 
сверхмарафон 1989 года. По яр-
кости впечатлений он затмева-
ет практически все соревнова-
ния, которые были в нашей жиз-
ни в предыдущие и последую-
щие годы. Это было настоящее 
приключение, к тому же первое, 
положившее начало множеству 
многодневных и однодневных 
сверхмарафонов. Мы переш-
ли на другое качество жизни, в 
другое измерение, в другой мир 
– мир спортивных и экстремаль-
ных приключений. 

Долгие годы мне снится наш 
совместный бег на девятом, 
44-километровом этапе вдоль 
многочисленных бомов и при-
жимов у реки Катуни. Ослабло 
напряжение предыдущего эта-
па, где Миша восстанавливал 
законное второе место, муже-
ственно преодолевая легендар-

ный перевал Чикет-Аман, убегая 
все дальше и дальше от казах-
станского бегуна Геннадия Быч-
кова. Мы бежали, умиротворен-
но созерцая окружающий мир. 
Наслаждались видом могучей  
реки, окружающих скал, были 
полны сил и надежд на благопо-
лучный исход затеянной авантю-
ры. Изумляли необычные высо-
ченные, многометровые песча-
ные откосы у гибельной пере-
правы, где чуть не утонул Вячес-
лав Шишков, исследуя маршрут 
нынешнего Чуйского тракта. По-
ражал замечательный перевал 
Белый Бом с его неповторимы-
ми голубыми елями-стражами и 
обилием эдельвейсов на скло-
нах зеленых гор. Перевал Белый 
Бом отвесными стенами  возвы-
шается над бесноватой, стреми-
тельно несущейся и издающей 
невероятно грохочущий шум бе-
лесой Чуей. 

Мраморные белые стены 
прижимали нас с Мишей к краю 
пропасти и, казалось, желали 
скинуть в грохочущую и воющую 
пенистую Чую. Но мы не стали 
шаманскими жертвенными бара-
нами и благополучно завершили 
свой маршрут. А во сне вот уже 
26 лет продолжается бег,  про-
должается калейдоскопический 
просмотр: бесконечная синь не-
бес, многоцветная красочность 
гор и зелено-синие глубины за-
водей  изумрудной Катуни в рай-
оне далекого горного села с поэ-
тичным и сказочным названием 
Малый Яломан.  

В этом месте издавна жили 
люди, петроглифами украсив-
шие окрестные скалы и упокоив-
шие свои тела в каменных оград-
ках и курганах. Паслись и охоти-
лись неведомые ныне звери, 
включая шерстистого носорога, 
бизона, красного  волка, барса, 
пещерную гиену.  Там есть уди-
вительный сад с яблоками, гру-
шами, сливами и другими экзо-
тическими для Сибири фрукта-
ми, что невероятно, ведь мы не в 
Крыму! Когда мы с Мишей и дру-
гими ребятами в 1997 году при-
везем сюда бегать французов, 
они просто ошалеют от тако-
го необычного сочетания горно-
го сибирского ландшафта и со-
всем южного европейского рай-
ского сада.  

На 693-м километре Чуйского 
тракта, где сливаются реки Боль-
шой Яломан и Катунь, до сих пор 
сохранились следы города, кото-
рый в VIII–IX веках располагал-
ся в устье реки Большой Яло-
ман. Это был один из средне-
вековых городских центров ал-
тайских тюрков, преграждавший 
путь движущимся  с юга на север 
различным ордам.  

Многодневный  сверхмара-
фон интересен не только воз-
можностью проявить себя в 
сверхсложных, экстремальных 
состояниях, т.е. познанием се-
бя, своих сил, но и знакомством 
с огромным окружающим позна-
вательным материалом, кото-
рый возникает во время и после 
проведения пробега.

Инициация 
Я никогда не понимал бегу-

нов, коллекционирующих мара-
фоны.

– Я сто пробежал!
– А я больше! Сто двадцать!
Никогда не считал марафо-

ны. Зачем? Для меня  каждый 
марафон – огромное событие, 
радостное, загадочное и тре-
вожное ожидание неизведанно-
го. Зачем бегать часто и ради 
количества? Теряется новизна, 
вкус. Это все равно что каждый 
день объедаться деликатесами. 

Марафон для меня сродни 
инициации. Говоря проще – об-
ряд обновления или возрожде-
ния через страдание (символи-
ческую смерть). Я давно заме-
тил, что иногда при спокойной, 
устоявшейся и размеренной 
привычной жизни хочется все 
перевернуть на 180 градусов и 
начать все заново, с нуля. Кто-то 
делает это, а кто-то нет. Потреб-
ность бежать марафон или, то-
го сложнее, сверхмарафон – из 
той же серии!

Омский международный 
марафон 2013 года я бежал 
после длительного перерыва. 
И я очень хотел, чтобы вме-
сте со мной его пробежал Ми-
ша. Что-то не складывалось у 
него в тот период в беге. Упа-
ли результаты, и хандра уката-
ла его мысли в  паутину сомне-
ний, пессимистических мыслей 
и умозаключений.

«Мне теперь все равно», – 
таким был в этот период смысл 
его печальных высказываний. 
Он стал похож на постаревше-
го Пьеро, и этим наводил грусть 
на друзей.

«Еще не вечер, Миша, – вну-
шал я ему. – Поедем в Омск, раз-
веемся, повидаем старых прия-
телей и тряхнем стариной по на-
бережной Иртыша! Посмотри, ка-
кие я купил себе кроссовки Nike! 
Давай и тебе такие же купим!».

Пробежав Омский мара-
фон, Михаил словно возродил-
ся. К нему вернулись вкус жиз-
ни и жажда авантюр.

Тропа Тараумара
«Тропа Тараумара» – непо-

нятное название – поначалу не 
вызывало у него волнения: «Ма-
ло ли, Богумил опять что-то при-
думывает, я ему доверяю, глав-
ное бежим и куда-то едем, а де-
тали потом, по пути...».

О встрече с Москвиным на 
перевале Кара-Тюрек теперь, 
наверное, долго будут вспоми-
нать заезжие туристы. Миша 
в трусах и полиэтиленовой по-
рванной распашонке шел им на-
встречу с блаженной улыбкой 
Мессии, только что не крестил. 
Девушки и другие присутство-
вавшие расступались в стороны 
и, рискуя  свернуть голову, долго 
вглядывались в сильные страу-
синые ноги Москвина, надеясь 
понять, что за видение этот мо-
гучий старик! А старик, раздавая 
комплименты девушкам, все 
уходил и уходил в небо, и вско-
ре солнце красочным радужным 
ореолом на мгновение озарило 
его лысоватую и ничем не при-
крытую голову, слегка припоро-
шенную мокрым снегом. Впере-
ди у него лежала высота 3100 
метров.

– Я и раньше бывал в Горном 
Алтае, да и бег уже давно для 
меня вышел за пределы стадио-
на и утренней зарядки, – делил-
ся позже Михаил впечатления-
ми о июльском 100-километро-
вом пробеге 2014 года по марш-
руту Тюнгур – Кучерла – пере-
вал Кузуяк – Аккемское озеро – 
перевал Кара-Тюрек – Кучерла 
– Тюнгур. – Но почему-то тури-
стические и конные тропы, по ко-
торым должен был пройти пред-
стоящий забег,  представлялись 
мне этакими лесными тропинка-
ми, может быть, чуть более труд-
нопроходимыми, но не более то-
го. И настрой у меня на них был 
соответствующий. А на трассе 
все оказалось иначе… Слож-
нее?.. Да! Значительно! Но и ин-
тереснее, увлекательнее! Требо-
валось не только справиться с 
расстоянием, но и перестроить 
весь ход мыслей, адаптировать-
ся к суровой горной реально-
сти. И все это уже в пути, на бе-
гу, скользя и спотыкаясь. Сродни 
открытию второго дыхания про-
исходит щелчок в голове, и все 
становится на свои места. При-
ходит спокойствие и умиротво-
рение, вера в себя и свои силы, 
надежда, что предстоящий путь 
будет осилен и преодолен. 

Наш пробег завершился 
уже в темноте, мы замкнули 
кольцо Тропы Тараумара за 16 
часов.

– Да, – повторял мне по те-
лефону Москвин в сто первый 
раз через неделю после фини-
ша, – такого сверхмарафона в 
моей жизни не было никогда! 
Может, ты еще чего-нибудь при-
думаешь? А? – говорили сами 
за себя его красноречивые па-
узы в наших телефонных раз-
говорах. 

Я мысленно отвечал: «По-
смотрим. Жизнь не закачивает-
ся. Сейчас мы оба устали. Нужно 
остыть и осмотреться. Но осоз-
нание того, что в шестьдесят 
лет можно закрутить ошелом-
ляющий роман с такой неверо-
ятно красивой, эксцентричной  и 
суперэкстремальной барышней 
Авантюрой, дорогого стоит! Ведь 
совсем недавно мы и не надея-
лись на взаимность».

Александр БОГУМИЛ.

ÌÈÐ ÏÎÇÍÀÂÀß ÍÀ ÁÅÃÓ,
или Философия сверхмарафонца

Пригрело солнышко, на школьных стадионах оттаяли бе-
говые дорожки – по ним затрусили первые окрестные жите-
ли. Клуб любителей бега «Восток», много лет возглавляемый 
Александром Богумилом, объединяет и тех, кто только входит 
во вкус этого бодрящего душу и тело занятия, и тех, для кого 
бег уже давно стал инструментом познания себя и окружающе-
го мира. 

Публикация в «АС» в августе прошлого года очерка о 100-ки-
лометровом сверхмарафоне в горах Алтая, который дерзнули 
пробежать в честь 100-летия первовосхождения на гору Белу-
ху пятеро восточников, вызвала большой читательский инте-
рес. И вот буквально на днях мы узнали, что КЛБ «Восток» гото-
вит новый сверхмарафон – 23 мая группа смельчаков планиру-
ет пробежать от села Покровка Чарышского района до местной 
вершины Королевский Белок и обратно. Общая длина дистан-
ции – 42 км, классический по расстоянию марафон, только гор-
ный. Свой пробег организаторы посвящают 70-летию Великой 
Победы. Среди участников будет 60-летний Михаил Москвин – 
один из самых уважаемых в среде алтайских марафонцев чело-
век. Предлагаем вашему вниманию сокращенный вариант очер-
ка Александра Богумила о своем друге, который дает представ-
ление не только об этом спортсмене, но и о философии сверх-
марафонов. 

P.S. После марафонского броска на Королевский Белок в планах 
КЛБ «Восток» организовать в июле 2015 года многокилометровый 
горный пробег до Тайменьего озера, которое расположилось на юж-
ном склоне западной части Катунского хребта.


